
談講法 

恒興法師 2016年 9月 8日中午講於金佛聖寺 

 

諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識，阿彌陀佛！ 

 

剛才聽到上人說在美國講法的情況，台下聽法的人，他們不是像我

們現在這樣，坐得整整齊齊的來聆聽佛法。那個時候有的人是坐著

的，有的人是躺著著。有人的坐著是一條腿在地上，一條腿在桌子

上。有的人躺著但不是吉祥臥。這樣子的情況來聽法，上人都是忍

耐著，跟大家講法，就為了讓大家融洽，能夠一起聽法，他們喜歡

怎麼做就怎麼做。 

 

我記得自已剛剛到加拿大的時候，被邀請去華嚴寺。當地有一所大

學，請法師去講宗教方面的課程，因為在大學裡面他們開設的是

「比較宗教學」，因此邀請我們，當時佐法師也在。我當時就跟同

學講「十二因緣」的，當時也有好幾個學生，其中有一個學生雖然

不至於像剛剛所說聽上人講法時的人那樣。但他也是坐得很特別，

他就像坐安樂椅那樣躺著，他把凳子抬高，腿就豎起來，然後腳放

在桌子上，樣子就像上人形容的。我當時就覺得很奇怪，怎麼在學

校還可以這樣子坐的？ 

 

對他們西方人而言，聽到這個「十二因緣」法會覺得很特別，也覺

得很新鮮。當然也會給他們提問的時間，他們就問了一個問題，就

是那個坐姿很特別的同學問的。他看到我們出家人都搭衣，搭衣上



面有一個鉤環，他問的就是關於這個，他就問這個鉤環上寫的是什

麼，其實這個環上面是我們法界總會萬佛城的標誌以及法總的名稱，

那他就很好奇，其它的問題都不問，佛法的問題都不問，唯獨就問

這個問題。那麼我們走之後，他們同學們也很認真，還寫了一張感

謝卡給我們，內容就是表示感謝，多謝我們到學校裡去講佛法，給

予他們一個這麼有智慧的開示。有的同學還是很認真地聽講的，這

是第一次在加拿大跟人講法。 

 

我跟人沒有什麼緣份，但是跟鬼好像就有一些緣。我講一下我還在

家的時候，在香港慈興寺的事，在男眾那邊只有我一個人，我是唯

一的一個男眾。女眾那邊有一位法師，是一個年紀非常大的比丘尼。

我去的那個時候，因為慈興寺正好有一些工程在施工，所以每個星

期六的時候會有一些居士到廟上來幫忙，那麼大家晚上就一起做晚

課。做完晚課，再一起複述上人的經──那時有一個這樣子的傳統，

是複述上人的經。其實平時慈興寺是沒有人來的，晚課都是自已在

做，女眾那邊只有恒益法師，所以做完晚課，就自己做自己的事情，

然後跟著就休息了。 

 

有一次我打了一個妄想，因為大家都知道：我們做晚課的時候，不

單只是我們人在做，其他的眾生也是會一起來做晚課的。比如說是

神類的，山神、地神或者是周遭的靈界眾生，乃至晚課做蒙山施食

的時候，也會叫一些在地獄趣裡面的眾生出來受食。我就在想：既

然是這樣，為何不讓他們也聽一下經呢？於是我就跟恒益師說，能

不能有這樣子的一個提議，讓這些地獄的眾生也來聽經？她就說：

「這個提議很好，那就做吧。」就從那個時候開始，我們就每天晚



上都複述上人的開示，還有幾部經，比如說《楞嚴經淺釋》、《妙

法蓮華經淺釋》等等，一本一本的複述，這樣子複述了好幾年。所

以我說我和人沒有什麼緣，和鬼反而還有一點緣。 

 

在那幾年那麼長的時間裡，有時偶爾也會有一些事情發生。記得有

一次，因為工作比較緊迫，工作的時間也延長了，而且加上這是體

力工作，所以整個人就覺得很疲勞。在做晚課的時候，因為工作太

累了，就打算今天不複述經典了，想去休息。但是在做完晚課之後，

又想：「還是多多少少複述一下吧，哪怕一點點也好。」於是晚課

後，我就開始複述經典。但是這個臭皮囊需要休息的時候，是一定

要休息的，你是鬥它不過的，就是勉勉強強地睜開眼睛看了一兩行

經文，這個眼皮就閉起了。又勉強睜開眼睛看一、兩句的經文，看

完後眼皮又要閉起來。真的是堅持不下去了，實在不行還是要去休

息。不如先休息一下，等休息好恢復一下精神，然後再複述經吧，

於是我就坐在複述經典的位子上，開始打坐。 

 

我想打坐之後有一點精神，然後再複述經典，我坐了大概就是五分

鐘左右，可能連五分鐘的時間都不夠，心裡面就有一個境界產生了。

是什麼的境界呢？我先描述一下：我們那個佛堂有正門、有側門，

在佛殿有一個側面，我們通常是走側面進入佛殿的，很少是從正門

進入。就像萬佛城觀音殿，大家都是從側門入，而不用正門一樣。

我在境界裡，自已就看著這個側門，在這個境界裡好像有一點動靜，

再觀察一下是怎麼回事呢？哦！原來有些人在裡面進進出出，還躲

躲閃閃，走進來又閃出去，走進來又閃出去。口中還唸唸有詞，還

聽見有一些聲音在說：「行了嗎？行了嗎？」我見到這種情形，就



說：「好吧，現在開始複述經了」。我從頭來，重新開始複述，大

概複述了半個小時，覺得實在是支撐不住了說：「今天就到此為止

吧！就在這裡結束吧。」 

 

另外還有一次，記得是在拜《大悲懺》。那一天道場有事情，所以

我就想請假不拜了，就回房間裡打坐。大概坐了五分鐘左右，又有

境界出現。出現什麼境界呢？就是在大殿的門口，看見很多人一個

跟著一個從大殿往外走，然後他們嘴裡還說著：「啊！今天不必拜

懺囉！今天不必拜懺囉！」之後又想，好啦，又安排了一下，又開

始拜懺了。 

 

所以我們在廟上做功課，不要看只有幾個人。其實看不到的眾生，

比我們看得到的人多。所以我們做功課，能夠專心的話就要儘量專

心，因為這樣可以利益跟我們有緣的眾生，他們可能是我們的眷屬，

一直跟著我們。或者是我們的師長、父母，還有廟上的一些先人，

他們都會跟隨著我們一起做功課。如果我們可以專心的做功課，他

們得到的利益就會很大。但是如果我們很散心地去做功課的話，他

們得到的利益就會很少。 

 

OK。今天的分享就到這裡。希望大家繼續努力，專心拜好《梁皇

寶懺》。不管是有緣眾生，還是無緣眾生，都能得到照顧，得到佛

菩薩的加持，得到自己想要的好處。 

阿彌陀佛！ 


